

J. L. ESTELRICH
DIRECTOR
REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm. 32
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO

Pesetas	
an mes: En España	1'95
Ultramar	1'50
Extranjero	2'25

Los suscritores no recibidos no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOUS
FUNDADOR - PROPIETARIO
ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, núms. 14 y 16.
Telegramas: HORA-PALMA.
Anuncios, reclamos y comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10
Número suelto . . . ptas. 0'05
Id. atrasado . . . 0 10

EL CALZADO

Indudable es que la Prensa puede influir grandemente en la corrección de imperfecciones de que siempre adolecen las industrias que, como la que nos ocupa, tienen una importancia capital en un país como Mallorca en donde tuvo tiempo atrás empleados á millares de sus habitantes; imperfecciones que á veces (aunque sean las menos) cuando se exponen franca y sinceramente pueden ser vistas y meditadas por los que las cometen, quienes obrando por el instinto de la propia conservación las subsanan colocándose á la altura de los que están exentos de ellas y por consiguiente en condiciones de competencia.

Digna de aplauso es, pues, la actitud de LA ÚLTIMA HORA al ofrecer sus columnas para que en ellas se expongan los pareceres de los que viven del trabajo y en donde hemos visto ya dos distintas opiniones: la de un comerciante y la de los socios de la Igualdad; ambas muy dignas de tenerse en cuenta puesto que las hemos de creer hijas de los buenos deseos que para el bienestar de Mallorca anhelan.

Así, pues, al aceptar la invitación del señor Director de este periódico para que emitiera mi humilde y pobre parecer sobre el asunto que ha empezado á distraer la atención de la Prensa y del público, me atenderé también á ese amor que profesamos todos los que hemos tenido la dicha de ver los primeros rayos solares en la tan acariciada perla del Mediterráneo.

Antes de entrar de lleno en el asunto que se debate, haremos un poco de historia sobre las distintas formas en que se ha venido haciendo el negocio con nuestras ex colonias y el cambio que recientemente ha experimentado.

Desde muy antiguo se acostumbraba mandar nuestros productos á Cuba y Puerto Rico en la forma llamada *á comisión*. Esto consistía en remitir el género de cuenta del fabricante, quien abonaba al peñero ó comerciante una comisión de 5 ó más p. s., según el convenio á la venta del artículo presentando éste su cuenta, más ó menos verificada y más ó menos legal.

Este sistema comercial era cuando á primera vista parecía absurdo y ruinoso para el industrial hoy, no lo era entonces pues había buena fé y honradez en los peñeros ó comerciantes, cualidades imprescindibles para esa clase de negocios, y que hoy casi han desaparecido por completo llegando al extremo que ha habido cuentas de venta, que ni siquiera han llegado á cubrir el importe del material empleado en la fabricación; esto después de haber disipado del capital de los industriales años enteros.

Murió aquel sistema que de próspero y feliz se convirtió en ruinoso para Mallorca, viniéndole á sustituir el reciente de ventas al contado sobre Barcelona ó Palma misma y aquí podemos aplicar el refrán:

«aunque se vista de seda la mona, mona se queda»

ó mejor dicho, aunque hayamos cambiado de sistema comercial no hemos mejorado de condición, pues el ruinoso era el primero, más ruinoso y más perjudicial es el segundo.

Con el sistema antiguo no sabía el fabricante al perderla ó ganarla y de aquí que vinieran muchos engaños y muchos quebrantos, pero con el moderno ya sabían de antemano, al hacerles los pedidos, las insignificantes ganancias ó pérdidas de las cuales no pueden librarse sino apelando á las dos únicas anclas salvadoras que les quedan: falsificación del artículo y rebaja de jornal.

De aquí nace la competencia sucia, competencia ruinosa que mata la industria de un país, competencia que da el descrédito á una comarca llegando el día, como nos ha sucedido con el jabón, que rechacemos nuestros artículos por falsos y malos.

Y esa competencia es la que se ha iniciado con la industria zapatera en Palma: el comerciante estruja, oprime al fabricante, éste se defiende empleando materiales de inferior calidad y oprimiendo al obrero con rebaja de jornal, quien, como no tiene á quien endosar la letra, se lo quita á la fauna haciéndola

mal y deprimen, lo cual, aunque sea triste el confesarlo, está en completa armonía con el proceder del patrón y del comerciante.

Aquí tenemos, pues, aunque ligeramente y con pocas formas retóricas explicada la causa del envilecimiento industrial zapateril que como el político amenaza con días de más miseria y más desdicha todavía sobre ese desventurado suelo español.

Y prueba que el descrédito empieza á sentirse son las autorizadas afirmaciones del comerciante á que sirve esta periódico en su número del lunes y el sistema adoptado por importantes fabricantes de poner á los calzados marcas extrañas cuando precisamente deberían tener á mucha honra el que no es llera de su casa un calzado sin su propia marca; prueba indelible de que durante sus muchos años de industriales, habían fabricado con pulcritud y anhelo de acreditarse.

No se crea, empero que, estamos completamente acordes con todas las afirmaciones del comerciante en cuestión, pues yo soy de muy distinto parecer al suyo. El lo atribuye todo á los zapateros, yo precisamente creo lo contrario, es decir: que la mayor parte de la culpa la tienen los comerciantes quienes en el afán de hacerse ricos en poco tiempo no reparan en dar trabajo á los fabricantes baratilleros y quitárselo á los buenos con tal de que con el cambio les salga un ahorro de 2 ó 3 pesos por docena. Mientras que si hicieran lo contrario, aumentarían el precio, instigarían al industrial al juramento de la calidad y á la perfección, á buen seguro que no tendría que lamentar los defectos que dice ni tampoco tendría que recurrir á Austria para calzados finos sino que se los ofrecerían en Palma mismo en mejores condiciones. El comerciante, y con perdón sea dicho, pues no aludimos á personalidades sino á la colectividad, es el porta-estandarte del descrédito de la industria zapatera, él es el que, en lugar de obrar así como antecede, propone la falsificación del artículo con tal de rebajar el precio, él quien se enriquece á costa del descrédito del país así como se enriquecen los paniguados de la política á costa de las miserias del pueblo.

Sabido es que en Cuba como en Puerto Rico se mandan los calzados con sello de fábrica, legítimo antes, adulterado ó falsificado muchas veces hoy, de manera que á medida que va aumentando el crédito de éstos, aumentan en razón directa los pedidos y como es lógico y natural llega el día en que se impone aquel producto ó aquella fabricación sobre las demás puesto que es solididad por todos aquellos que han dado bien servidos. Una vez en estas condiciones ha llegado la oportunidad para el comerciante de echar su cuarto á espaldas para el descrédito de la marca en cuestión y empieza á influir para la elaboración de calzados malos poniéndolos como siempre *primera*.

¿Cuándo hablamos visto emplear tanta abundancia el cartón y la badana en calzados, que por irrisión llevan el título de *primera*, sino desde que han aparecido esa porción de charlatanes comanditas en Palma y Barcelona que doblan ó triplican sus capitales en menos-cabo del engrandecimiento de toda una clase industrial?

¿Dónde cuando vemos fijar á calzados mallorquines marcas con nombres de otras plazas, sino desde que ha entrado ese período de falsificación?

¿Quiere, por ventura, ese señor comerciante comprar calzados de superior calidad á precios en que ni siquiera los de Calcuta pueden darse?

Salga de su mutismo ese señor anónimo y díganos los precios á que así hace los calzados y nos convenceremos de la calidad que puede ser.

Para concluir ese artículo expliquemos algo esa predilección que demuestran los comerciantes para las clases falsificadas, y vean los industriales que quien gana no son ellos sino aquéllos que comercian con su deshonra.

Consiguido su objeto, hacen mayores pedidos, esporean con más profusión la mercancía y como es fácil comprender llega el día no lejano de que los consumidores se quitan al peñero de la mala calidad de los calzados quien como fácilmente se comprende achaca toda la culpa al pobre zapatero quien na-

da ha percibido mientras él guarda las diferencias de haber vendido un calzado de primera calidad por buena.

Así sólo se comprende esa farsa industrial y esos cambios de marca que se han introducido en nuestras fabricaciones y de los cuales nos ocuparemos en capítulo aparte, pues bien lo merecen ese importante asunto que influye grandemente en la prosperidad de Mallorca.

Juzgue y vea el público cómo no corresponde toda la responsabilidad del descrédito de la industria del calzado á los zapateros sino que en ella tienen mayor parte esos comerciantes que faltos de patriotismo sólo precoran por un engrandecimiento aunque con él esté ligado el hundimiento de su país.

No queremos eximir de responsabilidad parcial á los zapateros; de ella también trataremos en otro artículo, pues largo es el asunto si se tuviera que concretar en este solo.

M. SALAS.

DE LA HABANA

El cambio de dominación

Terminada la entrega de que oportunamente recibimos noticias por el cable, el gobernador general norteamericano, Mr. Brooks, recibió en el palacio á las corporaciones y particulares que pasaron á saludarle. El Ayuntamiento fué la primera corporación que le ofreció sus respetos. El presidente manifestó su firme propósito de marchar de acuerdo con el nuevo gobernador.

Las diferentes facultades de la Universidad hicieron ostentoso alarde de adhesión al nuevo régimen, pero solo en la recepción de los bomberos se oyeron nutridos vivas, dados por éstos, á los americanos y al nuevo gobernador. Este, muy satisfecho, dió la mano á todos los bomberos que consiguieron entrar en los salones de Palacio.

El pueblo de la Habana, dice el correspondiente del *Herald*, ha mostrado poco entusiasmo hacia su nueva bandera.

El pueblo y el gobierno de los Estados Unidos no deben hacerse ilusiones. Los cubanos han demostrado que están satisfechos por el término de una lucha de quince años; pero que solo tienen para los americanos tolerancia, no cariño.

Varios empleados han extremado el celo de neófito para adular á su nueva patria. Muchos pretendían el honor de ser los primeros en jurar fidelidad á los yankees. El que ha conseguido ese ansiado honor es Manuel Parí, hasta ahora inspector de policía de mueller, que ha sido nombrado inspector de policía y secretario del coronel Mouton, jefe de policía. Después de él prestaron juramento Manuel Martínez y Domingo Martínez, inspectores de policía.

Carlos Abalor, administrador de Correos de la Habana, no se conformó según dice el *Herald*, con izar la bandera americana en su oficina. Exigió que se le permitiera izar la española para arriar luego y sustituirla con la americana.

En cambio de la tristeza con que consiguimos la anterior noticia, ensanchase el ánimo al reproducir la siguiente:

Llegó al muelle el general Castellanos. En el momento de embarcarse apreció una mujer en el balcón de una de las casas que dan al muelle, llevando en la mano una bandera española, y gritó:

¡Viva España!

El general Castellanos y sus ayudantes se detuvieron, descubriéndose, con los ojos llenos de lágrimas, y dieron tres vivas y se embarcaron en el bote que los condujo al *Ribot*.

Los jefes de la nueva administración yankee, son los siguientes:

Departamento de Agricultura y Comercio, comandante Kennon; de Justicia, coronel Dadaley; de Hacienda, coronel Bliss; Obras públicas, coronel Dawwoody; Instrucción pública, capitán Hanna.

Al cabecilla Menocal se le ha ofrecido el cargo de subgobernador de la Habana. Menocal no lo ha rehusado; pero no ha dado aún su contestación definitiva.

El *Herald* de Nueva York, de quien toman las anteriores y otras noticias los periódicos de Madrid, dá cuenta de una revista de ocho regimientos americano, mandados por el general Ló.

Vengan impuestos

Se dice que por el Gobierno actual ó por el que le suceda, si es que el cambio se realiza, se prepara y será presentado á las Cortes, un proyecto de impuesto sobre los intereses de la riqueza, mobiliaria, prestamos censos y otros, aumentando en más del triple el que hoy pesa sobre los azúcares peninsulares, sobre esa industria casi naciente que tan importante desarrollo va tomando, y tantas energías se consagran hoy á su desarrollo.

Si en los comienzos de esa manifestación del trabajo, cuando los capitales acuden á impulsar nuestra riqueza dotando á la agricultura de diferentes regiones de un nuevo producto que explotar, los gobiernos, procediendo como siempre, colaban el desenvolvimiento de esas fuerzas, y sin reparar en los daños inmensos que pueden ocasionar á la agricultura, recargan con otros impuestos los que ya gravitan sobre la industria azucarera indígena, será preciso convenir en que estamos muy lejos de la regeneración que anhelamos.

La agricultura, que á duras penas puede sostenerse por los grandes tributos que la gravan y los numerosos obstáculos que obstrucionan su camino, habrá de renunciar á mejorarse y á contribuir á que la patria se regenere. Continuarán las tristezas que la crisis ocasiona, aumentará la miseria que hoy domina en los campos, y en ascensión creciente el número de fiacas que pisen al fisco por falta en el pago de la contribución, que, elevando con exceso por lo absurdo é inhumano del cupo fijo, se hace insostenible la vida del terrateniente pequeño, que es el que más abunda.

Y así después de las infinitas luchas que el agricultor sostiene, ahora, que tiene ocasión de mejorar su estado en algunas comarcas con el cultivo de la remolacha, los gobernantes se nos disparan con impuestos á la nascente industria azucarera, que estamos dejados de la mano de Dios y somos un pueblo que camina á su muerte, ya que quienes debieran en primer término evitarlo, son los que mayor empeño muestran en que se consuma la ruina: son los que con una falta de tacto evidente cohiben todas las manifestaciones del trabajo, empujando al hombre á los elementos agrícolas y construyendo y anulando todas las energías que á la vida de la actividad concurren.

Si no se impulsa y favorece ese venenoso de riqueza en embrión, y por el contrario no solo se niegan al pueblo agrícola las facilidades que le son debidas, sino que se le oprime y veja con nuevos gravámenes, la gente huirá del campo, crecerá el contingente que hace años venimos pagando á la emigración, los campos quedarán abandonados y, yermos y todas las ramas del trabajo carecerán de los brazos necesarios para sus funciones. Y, entones, al millón y pico de fiacas embargadas, se unirán las demás, y la miseria será el coronamiento de esa obra de desastres que nuestros gobiernos preparan con sus torpezas.

Preciso es, para que ese caso extremo no llegue, que los hombres laboriosos se impongan á las demasías de los que olvidan su carácter de administradores para convertirse en mal vesadores de la pública riqueza, en enemigos declarados de la Patria, en hijos ingratos que, después de animar en la desesperación y en la miseria á su madre, la maltratan y la asesinan.

(Del *Diario Mercantil*)

Máquina de Vapor

Por tenerse que sustituir por otra de mayor potencia se vende una en muy buen estado de seis caballos nominales ó sean quince efectivos con volante de hierro dentado de madera construida en los talleres «El Nuevo Vulcan» de Barcelona.

Con dicha Máquina se entregarán las piedras de asiento y los siguientes recambios: Dos pitones para los cilindros, uno para el condensador, una caja de válvulas para la bomba alimentaria, y una toma de vapor.

Al que convenga adquirirla puede verla funcionando todos los días en la fábrica de tejidos «La Solidez» en Sóller á cuyas oficinas pueden dirigirse para toda clase de informes.

Almacenes

MONTANER

Sindicato, 2 á 10 y Milagro, de 1 á 11
Baratura por final de temporada

SORPRENDENTE REGALO

de
AÑO NUEVO

Almacenes

Montaner

Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11

Nueva fábrica

de pianos

Se ha verificado en Barcelona la inauguración de la fábrica de pianos que la antigua y acreditada casa constructora Estela Bernareggi ha montado un espacioso terreno de 150.000 palmos de perímetro, entre las calles de Arbau, Santa Ana y Diagonal.

Resulta una verdadera fábrica modelo en la que entran, en su más primitivo estado, las primeras materias necesarias para la construcción de los pianos, y de la que han de salir completamente terminados estos magníficos instrumentos que tanto renombre han dado á la casa.

Espacioso jardín rodea el edificio; al aire libre y á mano izquierda, halláase los depósitos de madera que, desde luego, es clasificada por orden de antigüedad, condición indispensable para una buena fabricación. A la derecha, bajo un cobertizo de 200 metros cuadrados se encuentra la instalación donde dicha madera, ya medio trabajada, acaba de secarse y adquiere las cualidades necesarias para que llene el fin á que se destina.

El edificio consta de dos pisos y desván. En la planta baja en la parte anterior de la derecha, hallase un espacioso local, también de 200 metros cuadrados donde se construyen el armazón del piano y la tabla harmónica, á cuyo objeto hay dispuesto un horno especial; de allí se pasa á la segunda pieza, en la que se colocan los costados de los pianos, formando así el susodicho armazón; y de esta á una tercera, donde se agujerean las placas de metal que entran en la confección de aquéllos. En el fondo está situado el taller de dorado y barnizaje de las placas con su correspondiente horno, y en otro taller, de cerrajería, véase un motor que pone en acción 12 máquinas de aserrar, taladrar, cepillar, planear, hacer molduras y otras varias operaciones. A la izquierda, y en local asimismo desahogado, se ponen los teclados y se concluyen los pianos habiendo espacio para 100 de éstos, 50 en trabajo é igual número ya del todo terminados. En la parte central del piso hay sitio adecuado para terminar los pianos y ultimar ciertos pequeños detalles, de suerte que quede el instrumento á punto de ser embalado.

En el primer piso están, el taller donde se construyen las tablas de los pianos consolas, cilindros y el horno necesario para chapear la madera; en una división de la misma pieza se fabrican los teclados, y en ella se ven la sierra especial para éstos y el cepillador á máquina.

En la parte izquierda se fabrican las molduras y esculturas, habiendo allí otras dos divisiones, en una de las cuales se hacen los tornillos y demás piezas de maquinaria, y la segunda sirve de depósito de los teclados y máquinas; en las tornillos, marfiles, fieltros, alambres, construyendo un completo almacén de innumerables artículos. En la parte posterior del mismo lado se hallan algunas habitaciones destinadas al director técnico de la fábrica, don Amadeo Tomas.

Un cubierto que se unirá á la fábrica mediante una vía Decanville, transportará los pianos, en un vagón, para su embalaje.

Un considerable depósito de agua, en lo alto del edificio, otro en el piso bajo con bomba y motor de caballo y medio de fuerza, y un profundo y abundante pozo, están dispuestos, no solo para satisfacer todas las necesidades de la fábrica, sino también para preservarla de los estragos de un incendio que el por desgracia se iniciase, sería prontamente dominado.

Inaugural del Colegio Médico-Farmacéutico

No tan concurrida como en años anteriores, se abrió la sesión inaugural del Colegio ayer noche bajo la presidencia del Sr. Roselló, presidente de la Diputación provincial, el cual tenía a su derecha al Alcalde de Palma Sr. Salom, y a su izquierda el presidente del Colegio Sr. Escasí.

El Secretario general Sr. Jaime y Matas, dió lectura a la Memoria de Secretaría, la que como los demás años estuvo preñada de datos elocuentísimos en favor de dicha Corporación.

Empezó manifestando que este año cesaba, según Reglamento, en su cargo que ha desempeñado durante cuatro años.

Habló de la inaugural pasada; del papel que representó el Colegio en el Congreso Internacional de Higiene y Demografía, lo mismo que en el Hispano-Portugués de Otruga, y de los diplomas obtenidos en el primero; de la colegiación de los profesores de Mallorca, antes de la Oficial, que aun no se ha efectuado.

Dijo, que abatidos los socios por la derrota nacional, no habían tenido aliento para emprender sus trabajos científicos, hasta que casi a fines de curso, se organizaron una serie de conferencias públicas, de que ya dimos cuenta en este periódico a su debido tiempo.

Habló de los propósitos extraordinarios del Colegio, de celebrar un Congreso Regional de Ciencias Médicas y de los trabajos llevados a cabo, que hacen augurar un éxito glorioso.

Trató de los organismos creados en el seno del Colegio y de su estado actual tales como el Instituto de Vacunación, el Laboratorio y el Instituto Antropológico.

De la Revista Balear y de las reformas introducidas en su cuerpo, pasando a ser decenal de quinquenal que era antes, por la asidua constancia y actividad de su Director.

Del gabinete de lectura, con el número de periódicos con que cuenta, que pasan de diez; y

De la biblioteca, que ha aumentado en 100 tomos de revistas y 65 volúmenes entre obras y folletos.

Dá cuenta de la muerte de los señores Muntaner y Frau, médico y farmacéutico respectivamente.

De la renuncia del carácter oficial del Colegio, quedando como asociación privada.

De la nueva Junta y del estado económico de la Sociedad.

A pesar de ser el tema tan escueto, lo presenta con ropaje apropiado, que lo hace parecer agradable.

Felicitemos al Sr. Matas y sentimos sea este el último año de oír sus reseñas, pues los habíamos tomado ya tal cariño, que casi una idea nos llevaba prendidas las demás, pero comprendemos que para él era sobrada carga la secretaría, pues sus muchas ocupaciones no le permitían atender cómo era debido a su jante cargo.

Concebi la palabra al ginecólogo señor Serra que estaba encargado del discurso de reglamento, trató del bonito tema. Algunas consideraciones sobre Higiene y educación de la mujer: después de escuchar su presencia en la tribuna expone la relación íntima de la educación y la higiene, la necesidad que hay de atender con igual esmero al cultivo de las facultades morales e intelectuales que al de las físicas, trata de la influencia de la educación de la mujer en las funciones maternales y en las costumbres de los pueblos, exponiendo las opiniones vertidas respecto al grado de instrucción que se le debe dar. De la aptitud física e intelectual de la mujer y de los inconvenientes de torcer la misión que natura le ha señalado, dedicándola ya a un oficio mecánico como a una carrera científica, y recomienda, la necesidad de que los sociólogos estudien la manera de arbitrar medios de subsistencia, sin apartarla de la misión social que debe desempeñar.

Trata de la educación intelectual, y opina que la instrucción primaria es insuficiente para que la mujer pueda cumplir su misión. Expone los defectos de la instrucción que se da en los colegios que compara con los del extranjero, y señala el programa de las materias que a su entender debería abarcar.

Habló de la educación moral y física, marcando la influencia de la educación de la niña en las inclinaciones de la mujer. Hace resaltar los inconvenientes de confiar la educación de las niñas a personas mercenarias siendo de necesidad que los padres se encarguen de dirigirla y vigilarla. Expone los peligros del internado en los colegios haciendo resaltar la

parte que toma la imaginación en la educación de las jóvenes.

Habló luego del período genital, extendiéndose en consideraciones pertinentes a este estado.

Para luego a hablar del vestido. Ota la importancia relativa de las prendas exteriores en el concepto higiénico, fijándose en la de los vestidos, verdaderas escobas, dice, que arrastrando el polvo y otros desperdicios, habrán contribuido muchas veces a la diseminación de enfermedades infecciosas. De las prendas interiores señala la forma, color y material, que se debe usar y llega a la prenda más interesante el corsé. Hace presente los peligros de llevarlo apretado, ó muy alto, ó que sea demasiado, pues la constricción del talle puede dar serios perjuicios, uno de los principales, la modificación de los movimientos respiratorios. En la infancia, debe proscribirse en absoluto toda compresión del talle.

Hace hincapié en los ritos y cosméticos, señalando los perjuicios que pueden irrogar. Ninguna sustancia, dice, iguala al agua y el jabón, para conservar la tersura y suavidad del cutis.

Trató del matrimonio, señalando los inconvenientes de los enlaces precoces y fijando la edad que señala la higiene. Los matrimonios tardíos, de edades opuestas, de diversos temperamentos, uniones consanguíneas, de conveniencia etc. opinando que la base del matrimonio debe ser el amor. Completa este estudio con una serie de consideraciones.

Como el trabajo resulta excesivamente largo suprime algunos capítulos como Embarazo, Parto y Puerperio de los que tan solo lee el sumario y pasa a la Lactancia y dice, que lejos de ser perjudicial, como cree el vulgo, es beneficiosa a la mujer, además de tener la madre el deber moral de amamantar a sus hijos. Hay enfermedades que contraindican la lactancia. La sifilis constituye una excepción, pues entregar un niño sifilítico a una nodriza sana es un hecho criminal. Hace algunas consideraciones sobre la lactancia, reglas que deben observarse y regimenes que debe seguir la mujer hasta el destete; viniendo a condensar su peroración en que toda mujer que goce de buena salud y cuya leche reúna las condiciones nutritivas necesarias en cantidad y calidad, debe amamantar a su hijo.

Mas que un discurso para oír, es una monografía para leer el trabajo del señor Serra, pues como especialista, entra en una serie de consideraciones de que es difícil se hagan cargo ciertas personas no versadas en estos asuntos, pues sin dejar de ser triviales, se necesitan ciertos conocimientos que no todo el mundo posee.

Felicitemos al señor Serra por su concluyente trabajo.

No debemos pasar sin felicitar al presidente D. Domingo Escasí por la participación que le corresponde en esta solemnidad.

21 Enero 99.

SIMPROMÉ.

LA POLITICA

DECLARACIONES

El Sr. Romero Robledo

Madrid 18.—El Sr. Romero Robledo ha expresado las siguientes opiniones: He dicho que el Gobierno actual es un Gobierno interino, cuya única misión es ir viviendo, ó mejor, ir tirando de momento.

Su programa, ha añadido, confeccionado a última hora tropezará en el Parlamento con unánime oposición.

Ha dicho el Sr. Romero Robledo, que es partidario de una amplia concentración liberal incluyendo en ella al señor Gamazo y todo.

Si triunfaran Silveira y Polavieja, triunfaría con ellos la reacción y se inauguraría de nuevo el período de las conspiraciones y de los disturbios en el interior.

Oree el Sr. Romero, que Sagasta no es indispensable para llevar a cabo la concentración liberal, pero que puede conseguirse.

De continuar gobernando como hasta ahora, ha dicho al terminar, constituiría un grave peligro que es preciso evitar.

El Sr. Silveira

Ha dicho el Sr. Silveira que urge salir de la interinidad en que nos hallamos, pues no es posible la continuación del Sr. Sagasta y los liberales en el poder.

Todavía es tiempo para el remedio que sólo puede aplicarse, en su opinión, el partido que capitanea, y que si se retarda puede resultar estéril.

En opinión del Sr. Silveira, el jefe de los liberales está abusando de todos los medios para evitar un cambio político que se impone.

El duque de Tetuan

El exministro de Estado conservador

continúa formando rancho aparte. Considera que ninguna ventaja reportará la inmediata reunión de las Cortes.

El programa de la Polavieja, en opinión del duque de Tetuan, constituye un peligro por la cuestión de regionalismo inoportunamente resucitada.

Califica de fanática la continuación del Gobierno actual.

El general Weyler

El general Weyler ha declarado que se hallaba desligado de todo compromiso con partido por fíctico determinado.

A prueba que el Gobierno se presente en las Cortes sin lanzar al Ministerio, que en su concepto nada significaría.

El Sr. G. m. z.

El di-filente del Sr. S. gasta censura las dilaciones y los aplazamientos en la reunión de las Cortes.

Dice que el Gobierno incurre en gran responsabilidad si trata sólo de ganar tiempo impidiendo otras soluciones que pueden realizar la obra de la regeneración de nuestra patria.—R.

De las oraciones desamantadas

Madrid 19.—El Sr. S. gasta ha negado que fuesen ciertas las declaraciones que le atribuye El Imparcial sobre haber negado su unión con los Sres. Romero Robledo, Canalejas y Weyler.—R.

Weyler y el ejército

Madrid 18.—Asegúrese que doce jefes del segundo cuerpo de ejército han enviado una carta al general Weyler, ofreciéndole su testimonio de adhesión.

Manifiesto republicano

Madrid 19.—Los republicanos de la fusión preparan un Manifiesto en el que se tratará de las reformas que deben introducirse en el ejército, en la marina y en los ramos administrativos.

Añadirán los firmantes del Manifiesto que debe procederse al arreglo de la Deuda y que es indispensable reorganizar la enseñanza.

Se declarará con modo terminante que los republicanos de la fusión no apoyarán jamás situación monárquica alguna, por democrática que sea.—R.

Info maciones

La Academia de Ciencias morales y políticas ha acordado poner a discusión entre otros un importante tema de actualidad: el regionalismo.

El teniente coronel Sr. Paéz, que felicitó por telegrama al general Weyler, ofreciéndose a éste, ha obtenido permiso para trasladarse a Madrid, y parece que aquí se instruirá causa, con motivo de dicho telegrama.

El Sr. Romero Robledo ha marchado a Atequera y regresará antes que reanuden las sesiones de las Cortes, a fin de asistir a la reunión de las minorías retraídas, las cuales han de decidir si vuelven ó no al Parlamento.

El ministro de Ultramar con el sub secretario Sr. García Prieto y el director Sr. Lavilla, decían todos estos días y gran parte de la noche a terminar los asuntos relacionados con la supresión de ese departamento. Es probable que el decreto se publique el 25 del actual.

Sociedad general Mallorquina

El día 31 de los corrientes a las once de la mañana, tendrá lugar en las oficinas de esta Compañía, calle de Palacio, número 22, la venta en pública licitación del edificio fábrica de harinas, su maquinaria y terrenos contiguos, sito en el caserío del Pont d'Inca, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en las mentadas oficinas.

Palma 13 de Enero de 1899.—El Director Gerente, Rafael Moll

Banco de España

Debido celebrarse junta de accionistas el día 6 de Febrero próximo a las doce de la mañana, según lo dispuesto por el Banco conforme el artículo 74 de los Estatutos; hasta 8 días antes de su celebración se facilitarán por esta Secretaría las papeletas de asistencia a los señores Accionistas con derecho a ella, de los cuales queda expuesta la correspondiente lista en la portería de esta Sucursal.

Palma 21 Enero de 1899.—El Secretario, E. Villarraso.

Alcaldía de Palma

El día 27 del corriente mes a las 11 y 11 y media de la mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial, las subastas públicas por medio de pliegos cerrados, de la recaudación y aprovechamiento de los arbores, Águas para usos privados y Alcantarillado que han de regir durante los años económicos de 1899 á 99 y 1899 á 1900 con sujeción a los pliegos de condiciones aprobadas por este Ayuntamiento y publicadas en el «Boletín Oficial» de la provincia núm. 4994.

Lo que se hace público para conocimiento de los que desean tomar parte en la subasta.

Palma 21 Enero de 1899.—El Alcalde accidental.

AVISO: Se alquila un horno en la Plaza del Mercado, número 25. Darán razón: Olmos, número 120, piso 2.º.

Crónica musical

La misa de Victoria en la Catedral

La Capella de Manacor, invitada por el Ex. no. Ayuntamiento tomó parte ayer en las fiestas que en honra de San Sebastián, patrón de la Ciudad, costea la Corporación municipal y que se celebran en la Sta. Iglesia.

Era objeto de opiniones encontradas, antes de darse, el efecto que causaría bajo las espaciosas bóvedas del templo la famosa misa *Quam g'ori sum est regnum* del maestro abulense del siglo XVI Tomás Luis de Victoria, concurida ya en Palma por haberse cantado el pasado Jallo en la Iglesia del Sto. Hospital y aclamada como modelo insuperable de arte religioso por los inteligentes que la oyeron en aquella ocasión. En concepto de algunos la polifonía había de resultar necesaria; por lo mismo que el canto ligado sin ex geraciones de intensidad, sin ornamentos expresivos de detalle, sin el auxilio de instrumentos acompañantes que multiplican la fuerza de las voces humanas, leja de chocar con las elevadas bóvedas y a su descenso, por ríjido, mezclarse con los sonidos que suben, no podía producir esta confusión de las armonías que van con las que vuelven, y así no podía tampoco formarse la resonancia que indefectiblemente se produce en aquel vasto recinto cuando se golpea despiadadamente el timbal, se inyecta sin compasión un huracán en los tubos, trombones, cornetas y demás instrumentos, no de aquel lugar, ó se abren abietamente las válvulas de la expansiva y extridente trompeta de los órganos; otros, por el contrario, los que creen que la misión de la música es elevar al r'ij la temperatura de los cuatro huesecillos del oído interno, los que creen que la intensidad del sonido debe ser proporcional al cubo del volumen que se trata de invadir, esos, los que usan siempre del pedal fuerte, sin retirarlo jamás, los que están en el café con azúcar anudando el aroma de aquella infusión, los que creen que Babel y armonía son una misma cosa, esos opinaban que la Catedral es demasiado holgada para la obra de Victoria y para la obra de la polifonía en general.

El inútil que haga constar mi voto en contra de esta legañada opinión. A caso se cree que Palerina, Lachas, Guerrero, Victoria y Morales escribían para el oratorio de las Hermanitas de los pobres, ó de las Asiladas del Templo? Házase encontrado sus obras desamparando los archivos de algunas parroquia de doscientos volúmenes? Tal vez se conservan de repertorio en algún templo de suburbio? Por Dios y por todos los santos, cállense los que ignoran que la Basílica de San San Pedro de Roma, que Notre Dame de París, que las catedrales de Sevilla y Toledo han sido los templos para los cuales se escribieron y calcularon el efecto de sus composiciones aquellos venerables maestros, de ciencia tan profunda y de sentido estético tan equilibrada que no podían engañarse acerca de los resultados de sus cálculos. Al entregar las partituras a los cantores todo estaba previsto, todo había de ser perfecto y adecuado al lugar, y no digo al tiempo porque en aquellas creaciones, todo f'ed, todo unión y recogimiento, parece que palpita la convicción de su propia inmortalidad. Por... ¿tan dura la retratación es tan penoso decidirse a volver al hogar doméstico para el hijo prodig; reducirse voluntariamente al redil, abandonar el mundo, el demonio y la carne? Es verdad que los tiempos han cambiado, no para las obras sino para los fídes; indudablemente no contaba Victoria con que la mitad del arco de una catedral se convirtiera, andando el tiempo en parque ó paseo público, en los días de contrainción ó plazuela de corrillos, que de todo hay en nuestra Catedral en día de grandes solemnidades.

Hace algún tiempo que contendiendo con Florindo abogaba yo para la creación de algunas piezas de badel en nuestros templos; badeles no honorarios sino encargados materialmente de mantener el orocren en el interior.

Pero dejemos estos detalles que tienen débil relación con el asunto principal y volvamos a nuestro tema. Partiendo del principio, probado ayer, de que recogidos y atendiendo, se perciben en el interior de la Catedral clara y distintamente todas y cada una de las armonías, inflexiones, modulaciones y matices de la polifonía con una masa coral de cien individuos, perfectamente proporcionada, ¿ donde está la tela que sobra? ¿ donde las holguras? ¿ donde las mangas anchas? Como no estén en la obra... y en este caso el argumento se revuelve contra Babel: sobra música y falta catedral; porque Ganod, Pacini, D'iseth y tantos otros han encontrado bajo las inmensas bóvedas un hueco proporcional a su magnitud.

Si nos fijamos en el paso intrínseco o en el valor real, en el mérito indisculpable y consagrado, en la grandeza, magestad, sublimidad y, sobre tantas cualidades, en la adaptabilidad al fin, de esas creaciones, en la profundidad de sus conceptos, en el misticismo nitrahumano de los temas y melodías, severos unos, de inocencia angelical otros, y todos, todos, llenos de fé y convicción, en este caso, ni raiamientos pueden telegrafarse no ya ciertas comparaciones sino ni siquiera recuerdos. De todo lo cual venimos a parar en que la música de los maestros de la polifonía estárá tanto más en carácter, cuadrará tanto mejor, es adaptará tanto más, cuanto más grandioso, severo y monumtoso sea el templo en que se ejecuta; y si nos esforzamos en probarlo demostraríamos que ciertas obras admitidas y entusiásticamente aceptadas por los actuales directores del cotarro musical religioso, en el interior de nuestras catedrales, no se las vé, ni se las percibe, ni se las encuentran siquiera.

Creo estar en terreno fuerte; si no lo estuviera quedame el consuelo y la satisfacción de tener de mi parte el voto de la Sagrada Congregación de Ritos, que coincido con palmosa exactitud con el del Arte musical representado por los eminentes (eminentes, anticuados e bleis) compositores contemporáneos, que ciertamente se ocupan bastante en el medio de echar del templo lo que no es de tan santo lugar y de restituir al mismo lo que la ignorancia ó timbulencia artística de algunas generaciones le había arrebatado.

El oficio

A las diez y media empezó en la catedral la misa mayor, con asistencia del Sr. Ojiso y de una numerosa representación del ayuntamiento de Palma.

La Capella de Manacor, cantó con la ejecución de siempre la gran misa de Victoria, acerca de cuya interpretación escribo un artículo en este mismo número nuestro compañero Toni.

La concurrencia fué numerosísima, numerosísimas también las felicitaciones que recibió el director de la Capella D. Antonio Pont.

El Concierto

Para las siete de la noche era la invitación, y a las siete y diez minutos era ya imposible penetrar en el salón; un hermoso salón que galantemente cedió a las primeras intenciones el Presidente del Círculo Weylerista; salón de antemano contratado, independiente de las restantes habitaciones, para los futuros conciertos clásicos.

La Capella de Manacor había de regresar a su pueblo en el tren de las seis de la tarde, pero sin titubear ni un momento, apenas se les manifestó que nuestro deseo era que el público palmeño oyera algunos corales de su selecto repertorio, sobre todo los nuevos aprendidos después del concierto celebrado en la Diputación Provincial, con la mayor satisfacción resolvieron permanecer aquí, dispuestos a cantar cuantas composiciones le pidieran los entusiastas de la Capella.

Se empezó casi con puntualidad. Es aquí las composiciones cantadas.

1.º Himno de la Capella, de D. Antonio N. guerra con letra de D. Miguel Ojiso.—2.º Hincenencia, de id.—3.º Compto Anna, popular, Morera.—4.º Seta, N. guerra, con letra de D. Gabriel Alomar.—5.º Cansó de Nadal, Comella.—6.º Fill d' anima, N. guerra, con letra de D. Juan Alcover.—7.º Cant d'ls aucells, popular, Millet.—8.º La Pastoretta, id.—9.º Els Segadors, id.

En el fin hacer constar que todos los coros fueron aplaudidos con frenético entusiasmo. De la mayor parte se hubiera podido la repetición, pero ya teniendo en cuenta la fatiga de los cantores, ya por ser algunas obras bastante largas, como por ejemplo, Fill d' anima (nueva) se contentó el público con suplicar el bis de Hincenencia, la Seta, Cansó de Nadal, Cant d'ls aucells, la Pastoretta, y Els Segadors. Además se pidió con insistencia la Balanguera, extraordinariamente aplaudida.

Todas las composiciones que se cantaron por primera vez, agradaron hasta el delirio: La cansó de Nadal, hermosísimo poema de romancé y sapiencia de roch; la Seta (letra de Alomar), sencilla y febril, ardorosa hasta el alborzamiento; Fill d' anima (poema de Alcover) dramática narración, envuelta en los misterios de la leyenda; y, por sobre todo, Els Segadors, del maestro Millet, himno enardecido, de sangrienta protesta, de varonil enojo; canto guerrero de un patrio-

El oficio

A las diez y media empezó en la catedral la misa mayor, con asistencia del Sr. Ojiso y de una numerosa representación del ayuntamiento de Palma.

La Capella de Manacor, cantó con la ejecución de siempre la gran misa de Victoria, acerca de cuya interpretación escribo un artículo en este mismo número nuestro compañero Toni.

La concurrencia fué numerosísima, numerosísimas también las felicitaciones que recibió el director de la Capella D. Antonio Pont.

El Concierto

Para las siete de la noche era la invitación, y a las siete y diez minutos era ya imposible penetrar en el salón; un hermoso salón que galantemente cedió a las primeras intenciones el Presidente del Círculo Weylerista; salón de antemano contratado, independiente de las restantes habitaciones, para los futuros conciertos clásicos.

La Capella de Manacor había de regresar a su pueblo en el tren de las seis de la tarde, pero sin titubear ni un momento, apenas se les manifestó que nuestro deseo era que el público palmeño oyera algunos corales de su selecto repertorio, sobre todo los nuevos aprendidos después del concierto celebrado en la Diputación Provincial, con la mayor satisfacción resolvieron permanecer aquí, dispuestos a cantar cuantas composiciones le pidieran los entusiastas de la Capella.

Se empezó casi con puntualidad. Es aquí las composiciones cantadas.

1.º Himno de la Capella, de D. Antonio N. guerra con letra de D. Miguel Ojiso.—2.º Hincenencia, de id.—3.º Compto Anna, popular, Morera.—4.º Seta, N. guerra, con letra de D. Gabriel Alomar.—5.º Cansó de Nadal, Comella.—6.º Fill d' anima, N. guerra, con letra de D. Juan Alcover.—7.º Cant d'ls aucells, popular, Millet.—8.º La Pastoretta, id.—9.º Els Segadors, id.

En el fin hacer constar que todos los coros fueron aplaudidos con frenético entusiasmo. De la mayor parte se hubiera podido la repetición, pero ya teniendo en cuenta la fatiga de los cantores, ya por ser algunas obras bastante largas, como por ejemplo, Fill d' anima (nueva) se contentó el público con suplicar el bis de Hincenencia, la Seta, Cansó de Nadal, Cant d'ls aucells, la Pastoretta, y Els Segadors. Además se pidió con insistencia la Balanguera, extraordinariamente aplaudida.

Todas las composiciones que se cantaron por primera vez, agradaron hasta el delirio: La cansó de Nadal, hermosísimo poema de romancé y sapiencia de roch; la Seta (letra de Alomar), sencilla y febril, ardorosa hasta el alborzamiento; Fill d' anima (poema de Alcover) dramática narración, envuelta en los misterios de la leyenda; y, por sobre todo, Els Segadors, del maestro Millet, himno enardecido, de sangrienta protesta, de varonil enojo; canto guerrero de un patrio-

himo intenso, revelador de la gran escuela de la montaña catalana. El público pidió la repetición y faltó poco para que se repitiese; los músicos de algunos se exaltaban y necesitaban ya momentos de desahogo cantando también aquellos frases severas, lanzadas en el ritmo simple y enardecedor de la música sacrosanta. Bon exp de fald!

Terminando el concierto, la concurrencia, dividida en grupos, hizo manifestaciones de simpatía al Sr. Director de la Capilla, D. Antonio José Pont, Pro., que tantos conocimientos y tanta constancia muestra en cuantas ocasiones se presenta al público con un asociación de cantores; á éstos por la perfección con que cantan, por el entusiasmo que sienten hacia la música polifónica, y por la disciplina manifestada en todos los actos de su vida artística; y á los señores de la Junta, presidida actualmente por nuestro buen amigo, D. Fausto Puerté, que tantos sacrificios se imponen practicando á esa institución artística.

Honores fúnebres

Con fecha 19 del actual nos escribió nuestro estimado corresponsal en Arita la siguiente interesante carta:

«Esta mañana á las 10 se han celebrado solemnes exequias en el fregio de los soldados aragoneses muertos en las guerras coloniales.

La mitad de la iglesia estaba un hermoso túmulo (compuesto de la dirección del teniente de carabineros don Francisco Ballesteros y del de infantería Sr. Juan y Oliver) formado de dos cuerpos cuadrangulares yuxtapuestos, cubierto de terciopelo granate guarnecido de oro, y artísticamente adornado de cintas con los colores nacionales, escudos, pabullones de fusiles y trofeos militares.

En una casa del fúnebre monumento frente al portal mayor, había la siguiente inscripción en grandes letras blancas: DESOBRAR EN PAZ LOS HÉROES DE LA PATRIA

El fido de requiem ha sido cantado por un nutrido coro, del cual formaban parte los Sres. Pizá y B. Stard, distinguidos cantantes de este pueblo.

Han asistido á la fúnebre ceremonia las fuerzas de la guardia civil y de carabineros, el Ayuntamiento, bastantes repatriados vestidos de uniforme y muchos paisanos.

Desde estas columnas aplaudiremos á todos los que han contribuido á esta piadosa ofrenda póstuma, en particular á los Sres. Ballesteros y Juan que de tal modo revelan sus sentimientos generosos en una obra de exquisito gusto.

Y pedimos á Dios, para las víctimas de la guerra, la eterna paz.

Conciertos clásicos

Por carta recibida hoy de la maestra Granados y Chickboom, sabe el Saloncito Beethoven que una proyección de realizar la cuarta serie de Conciertos clásicos podrá tener lugar en la segunda quincena de Febrero, siendo casi seguro que los artistas á cargo de los cuales correrá la interpretación de las obras clásicas, serán los mismos que el año pasado.

Celebramos que sea así, puesto que tendremos ocasión de felicitar personalmente á los señores Granados y Casals que durante la actual campaña artística han conquistado el público de Madrid, y han logrado que España entera pronuncie sus nombres con entusiasmo y veneración.

Bien por el Saloncito

Del mar

«A las 10 de esta tarde ha salido para Matón el vapor Ciudad de Melón, con la correspondencia, pasajeros y carga.

«Con 30 pasajeros y gran cantidad de carga ha fundado á las ocho de la mañana en este puerto el vapor Bellver

«Esta mañana en sustitución del vapor Catalana ha salido para Alicante el vapor Ordoño

«El primero de estos buques ha quedado amarrado para pronto empezar la reparación que se tiene acordada.

«Empezarán los trabajos por la reparación de la caldera.

«Procedente de Barcelona es capereado mañana pasado en nuestro puerto el patibot de esta matrícula, San José.

«A ocho mil ascendía esta mañana el número de quintales de algarroba comprada con destino á Logroño.

«La mercadería se deposita sobre barcas para trasladarse luego al vapor que ha de venir á buscarla.

«Esta mañana ha salido con rumbo á Denia el patibot Paqueta de esta matrícula.

Ayuntamiento

«Se han puesto á la orden del día para la sesión que se celebrará el próximo lunes los asuntos siguientes:

«Secretaría. Acta de la sesión anterior. «Omnibus. Oficio del Sr. Gobernador desestando el recurso de D. Juan Mayor referente al arbitrio sobre alcantarillas.

tarillado.—Id. desestimando el acuerdo del Ayuntamiento referente á la casa de D. Enrique España.

Comisión de alumbrado.—Dictamen proponiendo que quede como guía el farol existente en el Baluarte de Oliva.

Id. de Bomberos.—Dictamen proponiendo la reposición de varios útiles que se extraviaron en el incendio de la Industrial.

Id. de Cementerios.—Expediente sobre encendido de faroles del Cementerio.

Id. de Fomento.—Dictamen proponiendo establecer una escuela gimnástica para la brigada de bomberos.—Instalación de un motor de gas en la calle de Fideles.

Dictamen proponiendo se acceda al cambio de local del fil. contrato.

Id. de Obras.—Permisos para obras particulares.—Dictamen proponiendo que don Antonio Riera presente el plano de las obras de la calle del P. Ivorin.

A las de recepción de empedrados.

Nuestros soldados

Repatriados

En los correos de ayer y hoy han llegado los siguientes repatriados de Cuba y Filipinas:

En el Unión

José Serra, de Palma; Gregorio Costa, de Sta. Eugenia y Juan Ferrer, de Algaida.

Proceden de Cuba y tienen en buen estado de salud:

En el Bellver

José Oiver, de Palma; Antonio Ribes, de Pollença; Gabriel Ramle, de La Piedad; Francisco Toms, de Ciudadela; Bartolomé Tar, de Ibiza; Pablo Baquero, de Sória; Antonio Juan Oiver, de Aritá; Antonio Oaplonch, de Pollença; Fernando Costa, de Palma; Miguel Juan, de Manacor; Bartolomé Roig, de Felanitx; Antonio Róg, de Santanyí; José Buján, de Puigpuent; Gabriel Roca, de Sória; Abelardo Vicens, de Palma; Rafael Orazador, de Campos; Manuel Doble, de Palma; Bernardo Valls, de Palma. Todos menos tres poseen de Filipinas y vienen en lamentable estado de salud.

A bordo del vapor Bellver han sido atendidos con esmero.

Reuniones y bailes

El Centro Militar celebrará el próximo lunes en sus elegantes salones una reunión de confianza, á la cual hemos sido atentamente invitados.

Agradecemos la atención.

Esta noche en los espaciosos salones de La Protectora, se celebrará baile de máscaras.

La orquesta que dirige el Sr. Moyá ejecutará nuevos y variados baillabes, cuyo programa no publicamos por exceso de original.

En el salón El Casino de San Sordana, se celebra también esta noche baile de máscaras y mañana baile de boleros.

El presidente de la Unión Forense, ha tenido la atención de invitarnos á los bailes de máscaras que celebrará aquella sociedad esta noche y los días 29 del actual y 4 y 11 de Febrero próximo.

Mañana domingo se celebrará baile de máscaras, empezando á las 8 punto, en la Asistencia Palmesana.

SE RECOLENDIA

«Tienda Nueva de San José» de Ignacio Figuerola

«Contrat. Bronzo 7»

«Suicursal, Jaime II, 14»

«Lencaría, cortinajes, Yates, tapicerías, cubros camas, alfombras, géneros de punto europeo en todas clases y géneros para vestidos de Señora.

«Todo cuanto se quiera para equipos de novios.

«La casa que vende á precios más baratos Gran barata en la Suicursal por cierre del establecimiento»

Ojo Ojo

Noticias generales

LOS PUEBLOS

«Mercado de Inca»

Almendras, los 40 kilógs. de peso, á 201'00

Trigo, los 70 litros, á 20'00

Cañada, los 20 quintales, á 20'50

PALENA

Habíase empezado los trabajos de reforma en nuestra máquina reactiva, rogamos á nuestros abonados nos dispensen si reciben algo más tarde de lo acostumbrado la edición de la noche, y si dejamos de publicar suplemento algunos días, que será siempre que no haya telegramas de importancia.

No tardaremos en recompensar al lector el pequeño sacrificio que le imponemos, en mérito á los deseos vivísimos de perfeccionar nuestro diario.

Esta mañana se ha verificado en la casa consistorial la subasta para la venta de un solar de la calle del Socorro, encargado por débitos de la contribución.

Ha sido adjudicada á D. Francisco Pizá por la cantidad de 35 pesetas.

Ha sido destinado al penal de San Agustín de Valencia el reo Sebastian M. Azquida y Nicolau.

Se halla vacante la plaza de Recaudador de Consumos del Ayuntamiento de Pollensa.

En el vapor correo de Valencia llegado ayer á este puerto, vinieron 14 individuos de la brigada topográfica, con el objeto de levantar el plano de estancias.

Esta mañana se ha entregado la licencia limitada á los individuos del reemplazo de 1895 que se hallaban todavía en filas.

Ayer tarde se llevó á efecto la subasta para la venta de bebidas de la Plaza de Toros durante todo el año corriente, quedando rematada á favor de D. Antonio Clar (a) Moreno el que se complace en participar al público que introducirá en dicho servicio todas las mejoras posibles, empezando por rebajar los precios, pues las gaseosas se venderán á 20 centes en vez de 25 como hasta hoy.

Se halla vacante el Registro de la Propiedad de Manacor, de la Audiencia territorial de Palma, con finca de 5.000 pesetas, cuya provisión debe hacerse por concurso entre los Registradores que lo soliciten.

Los aspirantes elevarán sus solicitudes al Gobierno, por conducto de la Dirección general, dentro del improrrogable término de sesenta días naturales, contados desde el siguiente al de la publicación de esta convocatoria en la Gaceta.

Ayer tarde salieron para Barcelona la Señora D. Concha Formiguera y D. Camilo Pou.

De Barcelona ha llegado esta mañana el redactor del Herald de Madrid Don Adolfo González Rodríguez y D. Gaspar Frontera.

Nuestro amigo D. Benito Pintado Alcubilla, que en la edición de esta mañana decimos que ayer había salido para Barcelona nos ha manifestado que á última hora tuvo que suspender el viaje hasta el próximo viernes, por no haber llegado de Ibiza el sustituto.

El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR A LA INGLEUINA GIOL, véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín religioso

Santos de mañana.—La Sagrada Familia y San Vicente español.

Cuarenta Horas.—Empieza en San Antonio de Viana, dedicadas al Sto. Titular; á las seis y media se expone el S. D. M., á las nueve y media misa mayor, cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde rosario, meditación, estación al Stmo. y la reserva.

Culics.—En Montecón, á las siete y media, misa de comunión general para los Congregantes de San Luis Gonzaga, y día de Retiro.

En el Socorro, á las siete y media misa de comunión general para los Cintrados de Ntra. Sra. de la Correa. Á las diez y media misa cantada con exposición y sermón que predicará el P. Honorato del Val. Por la tarde, á las seis, rosario y el ejercicio del cuarto Domingo con música por el P. Fortunato Saigó.

En Sta. Cruz, se celebrará una Salve en acción de gracias cantada por una persona devota.

En San Felipe Neri, se celebrará fiesta en honor del Sto. Cristo Rescatado, á las diez misa solemne con sermón por el orador sagrado D. Bernardo Moragues y al anochecer después de cantada la corona del Santo Cristo Rescatado conclusión oratoria y la reserva.

En la Merced, se celebrará un devoto ejercicio para las almas, con meditación y rezos de una parte del salterio de las almas.

En San Cayetano la visita á la Madre del Amor Hermoso.

En San Francisco se celebrará fiesta rotativa en honor de San Sebastian, costeadas por una piadosa familia. Á las diez y media se cantará la misa mayor con sermón por el P. José Auá.

Comprando los dulces de LA PAJARITA

«Ahórrase bastante dinero»

«me vende»

«Un carro de transporte con su caballo y garra»

«El herrero de la Lonjeta informará»

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

A las filas

Madrid 21 (1-m.)

Mañana publicará la Gaceta una R al orden del ministro de la Guerra disponiendo la incorporación á los cuerpos de la península de los individuos del cuerpo de 1898 que se destinaban á guarnecer las colonias.

Cuestión internacional

Madrid 21 (1-m.)

Londres.—El periódico Daily Telegraph dice que en las esferas oficiales ha producido extraordinaria preocupación la cuestión de Samoa.

Dice el referido periódico que hay muchos detalles que justifican las dudas de los americanos, respecto á las disposiciones amistosas de Alemania.

Madrid 21 (9 44 m.)

Berlin.—Las noticias de origen inglés que se reciben en esta capital respecto á la cuestión suscitada en Samoa entre los consules alemán y americano, son alarmantes.

La prensa cree que son inevitables las complicaciones á consecuencia de que las intrigas de los ingleses y de los americanos tienden á despojar á Alemania del territorio.

Madrid 21 (9 45 m.)

Según noticias de buena origen los encargados de los negocios de Alemania y de los Estados Unidos conferenciaron ayer detenidamente.

Uno de los más caracterizados individuos del comité de negocios alemán ha dicho:

«Si es preciso batirnos batámonos cuanto antes.

Parece que la cuestión no está en vías de arreglo, aumentando, por el contrario, los temores de que ocurra un rompimiento.

Prisioneros repatriados

Madrid 21 (1-m.)

Telegrafían de Washington que el ministro de la Guerra del Gobierno yankee ha dispuesto que el día primero de febrero próximo de verifique en New York y en San Francisco la adjudicación pública del servicio de repatriación de los españoles que se hallan prisioneros en Filipinas.

Ha ordenado que sean admitidos á este concurso los armadores de todas las nacionalidades.

Noticias

Madrid 21 (9-45 m.)

El periódico La Correspondencia dice no es exacta la noticia de que los yankees hayan impedito al gobierno español la comunicación con el general Ríos.

En la Coruña reinan grandes temporales, motivo por el cual se ha cerrado el puerto.

Los carlistas

Madrid 21 (9-45 m.)

El Gobierno juzga que no tienen importancia los rumores que circulan respecto á nuevos trabajos de las carlistas.

Las noticias oficiales de todas las provincias de España afirman que ha cesado la agitación que empezaba á notarse hace algunas semanas.

Repatriados

Madrid 21 (9-45 m.)

Nos comunican de Cadiz que el vapor Fuada, fondeado en aquel puerto con repatriados ha conducido veintinueve enfermos de los cuales tres se hallan muy graves.

Madrid 21 (9 30 m.)

Cádiz.—En el batallón de Maria Cristina, llegado hoy, figura la compañía que defendió á Cascorro.

Los soldados que la forman ostentan las medallas conmemorativas de aquel brillante hecho de armas.

El capitán D. Francisco Mella que los mandaba ostenta la cruz laureada de San Fernando.

El Sr. Mella refiere con entusiasmo la estoica bravura del soldado Eloy Gonzales en el momento en que el capitán se ataba la cuerda para que fuera á incendiar con petróleo el papapeto de los rebeldes.

Los yankees y Alemania

Madrid 21 (1 m.)

New York.—El periódico Herald publica un telegrama de Sidney diciendo que los cruceros americanos que se hallaban en aguas de Australia recibieron orden de ir inmediatamente á Samoa, en donde ha surgido un grave disentimiento entre los consules americano y alemán.

La causa de esta rozadura proviene de que el consul alemán protege al jefe de rebeldes Rafael.

La actitud del consul alemán es de enérgica protesta contra esta suposición.

Por las Filipinas

Madrid 21 (2-30 m.)

Washington.—En el senado americano Mr. Wilson pronunció un discurso respecto á la conducta que deben seguir los Estados Unidos con las Filipinas asunto que es ahora el tema de todos los debates.

Dijo que el gobierno yankee debe dar á las Filipinas un gobierno bueno para librarlas de las guerras á que pueda dar lugar la ambición de las grandes potencias.

Las islas Samoa

Madrid 21 (9-45 m.)

La situación de las islas Samoa, según todas las noticias, es muy grave.

Se teme que estalle una guerra civil entre los indígenas, y que surjan graves complicaciones entre las tres potencias que tienen ingerencia en el archipiélago, según el tratado de Berlín.

Los alemanes se han negado á reconocer la autoridad de Rey-tann reconociendo en cambio á Mataafa, negándose además á ayudar á los anglo-americanos, que rechazan las huestes del segundo.

Paradero ignorado

Madrid 21 (9 45 m.)

Hasta ahora se desconoce el paradero de los cañoneros españoles Galicia y Yanes Pinzon, que salieron de la Habana con rumbo á la Martinica.

Weyler

Madrid 21 (10-m.)

El periódico silveis a La Reforma, ocupándose de la política actual y de la concentración de los liberales, dice que el general Weyler exige que se le ascienda a Capitán general antes de entrar en la concentración liberal y de aceptar la cartera de guerra en un ministerio presidido por el Sr. Sagasta.

Periódico suprimido

Madrid 21 (10 10 m.)

Telegrafían de Manila que el general yankee Otis ha prohibido la publicación de un periódico favorable á los americanos; á consecuencia de una petición del consul alemán, quien se quejaba de que dicho periódico había acusado á los alemanes de favorecer á los tagalos con dinero.

Fabra

Sándalo SOL Esencia pura de Sándalo con **SALOL**.
El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLÉNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias.
Precio: 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis
SE CURAN SEGURAMENTE CON
PERLAS ANTISEPTICAS SOL
A base de CREOSOTAL TERPINOL Y OUASINA

Morrhuel con hipofosfitos SOL
cura enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

Aviso importante:

Con 450 pesetas que vale una máquina de nueva invención para fabricar gaseosas y con un tubo de ácido carbónico líquido puro que fabrican los Sres. A. SEELI y C. de Barcelona, puede cualquier café u otro establecimiento fabricarse las gaseosas y sifones que necesite para su consumo. El gasto de ácido varia poco de un céntimo por botella.
Para detalles dirigirse a los Sres. A. SEELI y C. de Barcelona, apartado núm. 38, quienes darán dirección para el constructor de la máquina.
En el de «Centro Anuncios» Plaza de Sta. Eulalia 10, se facilitan prospectos y detalles.

**MONTEPIO NACIONAL
QUINTAS**

Las operaciones que venía realizando el MONTEPIO, interrumpidas por censibles abusos y capciosas interpretaciones de la Ley durante el período de las guerras, operaciones que tantos beneficios producían a las familias interesadas en las quintas, pueden ya reanudar sin temor a complicaciones que con exquisita prudencia hemos previsto en interés de todos los asociados.
Lo que participamos a todas las familias que ya conocen el buen procedimiento de esta asociación y al público en general.
Para más informes y detalles dirigirse a D. José Barnils «Fonda de Mallorca»—Palma, el cual dará cuantas explicaciones se le pidan.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL
**ESTÓMAGO
É INTÉSTINOS**
se curan siempre con el
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Males digestivos, Inspeptencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bile, Convulsiones difólicas, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos.
Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL, a cualquier otro preparado.
Vente al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pòsenta, 31: BARCELONA

CONFITES CARPA
Curación rápida y segura de toda clase de
TOS
ALTA EFICACIA CURADA EN 12 HORAS
No necesitan opio ni morfina. — Se venden en todas las buenas farmacias.
Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: Madrid.
Calle de Oldoza, número 1.
(PASEO DE RECOLETOS)

GARANTIAS
Capital social efectivo Ptas. 12.000.000
Primas y reservas . . . 44.028.645
Total 56.028.645

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendio
Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,43.

Seguros sobre la vida
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitales y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

SUBDIRECCION EN PALMA—Sol—33

142 Folletín de LA ULTIMA HORA

Fromonty Risler

LIBRO CUARTO

na que resonaba en todos los fuertes inmediatos, porque en aquella modesta casita, rodeada por todas partes de cuarteles, se arreglaba todo a son de corneta ó trompeta. La hermana, que se había levantado ya, estaba echando de comer a las gallinas. Al ver á su hermano ya levantado, se acercó á él un tanto conmovida:
—Es extraño lo que sucede,—dijo,—ruido en la habitación del señor Risler, y in embargo la ventana está abierta del par en par.

Muy admirado fuese Segismundo á llamar á la puerta del cuarto.
—¡Risler! ¡Risler!
Llamó con cierta inquietud.
—¿Estás ahí Risler? ¿Duermes aún?
Viendo que no le respondían abrió la puerta. La habitación estaba fría, y se conocía que por la ventana abierta había penetrado aire durante la noche. A la primera mirada que Planus dirigió al lecho, pensó: «no se ha acostado.» Efectivamente la cama estaba intacta, y todo en la habitación, hasta el detalle más insignificante, revelaba que allí se había pasado una velada muy agitada, estando la lámpara aún humeante, y que se habían olvidado de apagar, como la botella del agua consumida durante la fiebre del insomnio, pero lo que aterró más al cajero fué el encontrar abierto el cajón de la cómoda en el que guardaba cuidadosamente la carta y el paquete que le confiara Risler.

La carta no se hallaba allí, y en el paquete deshecho sobre una mesa se veía una fotografía, un retrato de Sidonia cuando tenía quince años. Con su traje de los días de fiesta, el pelo amortijado con la raya partida sobre la frente y su actitud no muy suelta de muchacha algo torpe, la niña Chébe de otro tiempo, la aprendiz de la señorita Le Mire no se parecía apenas á la Sidonia de actualidad. Precisamente por esta razón era por lo que Risler había guardado aquel retrato como recuerdo no de su mujer sino de la «p:queña»
Segismundo estaba consternado.
—Es culpa mía,—se dijo,—porque debía haber quitado las llaves, pero ¿quien se podía haber figurado que pensase aún? Había jurado que su mujer ya no existía para él.
En este instante entró la señorita Planus. Su rostro estaba trastornado.
—¡Risler se marchó!—dijo.

—¡Qué se ha marchado! Pues que ¿no estaba cerrada la puerta del jardín?
—Saltó la tapia... Se ven aún las huellas de su paso.
Miráronse los dos aterrados y Planus pensó en la carta.
Parecía evidente que en aquella carta de su mujer debía haber encontrado Risler alguna cosa extraordinaria, y pare no despertar á sus amigos huyó como un ladrón, por la ventana ¿por qué? ¿con qué objeto?
—Lo vais á ver, hermana,—decía el pobre Planus acabando apresuradamente de vestirse,—como esa maldita le ha hecho alguna jugarreta. En vano habló la solterona é intentó tranquilizarle, porque el buen hombre volvía siempre á su dicho favorito, á su muletila:
—¡No tengo confianza!—y vestido ya, salió precipitadamente.
En la tierra empapada por lo mucho que había llovido durante la noche

veíanse huellas de los pasos de Risler, que llegaban hasta puerta del jardincito. Debía haberse marchado antes del amanecer, porque los cuadros de legumbres los arriates de flores estaban hundidos; al azar por huellas muy profundas, separadas por grandes zancadas, la tapia tenía arransado el yeso en algunos sitios, en el caballete había algunos desperfectos. Los dos hermanos salieron al camino de ronda, y allí no era posible seguir las huellas, sin embargo se comprendía que Risler se había alejado en dirección de la carretera de Orleans.
—Desde luego,—se atrevió á decir la señorita Planus,—hacemos muy mal en atormentarnos, porque muy bien puede haberse vuelto á la fábrica.
Segismundo meneó la cabeza ¡ahl! Si hubiese podido decir todo lo que pensaba.
—Volveos á casa, hermana... voy á ver si descubro algo.

TATAMIENTO DE LA DIABETES
VINO URANADO PÉPSICO
PREPARADO POR
J. TORENS
FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que una similitud de extracción, está preparado con todos los elementos de alta pureza, y es el más eficaz y seguro para combatir la diabetes. Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y se lo mezcla con agua, como instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósito: En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pita, Plaza del Píto, 4.—En Soler: Farmacia de J. Torrens.

Línea de Vapores Transatlánticos
de Pinillos Izquierdo y C.
S. en C. DE CADIZ

Para PUERTO-RICO, HABANA y VERACRUZ con escalas en CANARIAS, MAYAGUEZ y PONCE, saldrá de este puerto el día 24 de Enero el n.º 10 y gran vapor de acero clasificado de 100 A. 1 del Lloyd.

PIO IX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puertos y con tránsito á Veracruz dando conocimiento de todo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoacoas.

Para más informes dirigirse:
Sres. Martínez y Planas, S. Juan-20
NOTA. Se advierte á los señores Cargadores que para que se les admita la carga deben comprometer previamente la cabida.

Cajas de hierro
FRANCISCO MARTINEZ

CONTRO ROBOS

SOLO EN PALMA

SAN AGUSTIN, 22
PALMA DE MALLORCA

TERCIANAS
PALUDISMO y demas FIEBRES
Por antiguas y rebeldes que sean estas enfermedades se curan inmediatamente y radicalmente con el uso del
FEBRÍFUGO MARTORELL
Se asegura el buen éxito de dicho medicamento.
De venta en la Farmacia de
B. Martorell—Plaza de Coll. Palma

Sociedad de Navegación á vapor
«UNION COMERCIAL»
J. Estela y Comp.ª

La junta general de esta Sociedad ha acordado rebajar los precios de pasaje de sus vapores arregladamente á la siguiente tarifa.

De Palma á Barcelona y vice-versa . . .
En primera cámara 5 pesetas
En segunda id. 3 id.
En tercera id. 1'50 id.

ACETILENO-PATENTES BOFILL
=INGENIERO=

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorables. Unicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo á 40 cénts. de peseta el litro y gas á 20 cénts. el metro.
Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

Carburo superior á Ptas. 1'10 kg.
Sindicato, 141-1.—PALMA

PRODUCTOS DE LA FARMACIA SUAÑA
ESCUDILLERS—8—BARCELONA

Coqueluche, Catarros, Tos. Se cura con el Jarabe de Castaña Vesca-Suaña. Fosfo-Malina-Suaña.—Preparado granular de sabor agradable, recomendado por distinguidos médicos. Fortifica á las personas débiles, anémicas, escrofulosas y á los convalescentes. Valioso específico para los niños, cuya dentición activa.
DISCOS DOSIMÉTRICOS SUAÑA—SARRIAS.
DISCOS ANTISEPTICOS.
Preparación rápida y económica de líquidos antisépticos. Acido bórico Timol, Permanganato potásico, etc., etc.
Discos dosimétricos de Nuez de Kola, Glicero-fosfato de Cal, Kola, Coca, Cacao y otros.
Depósito en Palma Farmacia de J. Sureda Lliteras—Brossa, 9.

LA CATALANA
GRAN FRABRICA DE CORSES
CALLE BROSSA, 16—TIENDA.—PALMA.

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos. Corsé «PARISIEN» desde 3 pesetas á 100 uno.
Especialidad en corsés higiénicos para señoras dolientes, y en fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientro.
Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Últimos modelos de París.
♦♦ BUEN CORTE ♦♦ GÉNERO SUPERIOR ♦♦
Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)
NOTA: Se para á domicilio á tomar medida y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen composuras de todas clases.

Plantel de algarrobos
En la droguería de Antonio Salvá, Plaza Mayor, 38—Lluçmayor, hay en venta, más de cinco á ocho palmos.

Para vender: CABRAS, raza murciana superior con crías de pocos días. Se garantizan de 4 á 6 litros leche al día por cabra.
Para informes: Martín Sintes, Carmen, 14 m. 14—Mishón.

Se alquilan el 1.º piso de la casa núm. 20 calle Colón y la tienda del número 15, calle Hostales.
Se venden una barrida de casas en el Arrabal de Santa Catalina á 6 y medio neto.
Razón, calle Hosa ales, número 15-1.º

Nodrizas.—Una de muy buenas referencias y una robustez excelente desea encontrar criatura para lactar en su propia casa.—Informes: calle de la Beata, Esporlas.

AVISO A los expendedores de bebidas.
Por un sistema especial, enseñanza completa de la fabricación de toda clase de licores, aguardientes y jarabes, sin necesidad de alambiques ni aparatos. Procedimiento instantáneo, con prontitud, esmero y economía de un 50 por 100, sin emplear substancias nocivas á la salud, garantizando el resultado al análisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos de nada, una sola persona podrá fabricar diariamente mil botellas de diferentes clases.
Pídanse catálogos de instrucción en el depósito.
Droguería de JOSE JUAN, Marina, 20, 22 y 24.—Palma de Mallorca.

Imprenta de J. Tous